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Introduction 

La 26ème année d’existence de la Fédération suisse 
du franches-montagnes s’est achevée le 31 
décembre dernier. Cette année 2023 a été placée 
sous le signe des nouveautés avec des 
changements importants au sein de la FSFM. Lors 
de l’Assemblée des délégués du 14 avril, notre 
nouveau Président Andreas Aebi a été nommé pour 

succéder à Albert Rösti. En outre, la gérance a connu diverses modifications au sein 
de son personnel. Durant certaines périodes très intenses, la gérance a été amenée à 
fonctionner en sous-effectifs et à flux tendu. De façon plus générale, l’année 2023 s’est 
bien déroulée et toute l’énergie a été mise dans le traitement de tâches visant à offrir 
aux éleveurs et autres bénéficiaires les meilleures prestations possibles. 

Thèmes et sujets traités par la gérance en 2023 

 

Gérance 

L’équipe de la gérance de la FSFM est toujours dynamique et très investie pour le FM. 
En 2023, de nombreux changements ont eu lieu en son sein. Annette Ruffieux, notre 
responsable des finances et de la comptabilité, a atteint l’âge de la retraite fin octobre. 
Elle a officiellement pris une retraite bien méritée le 31 décembre 2023. Elle nous a 
toutefois encore prêté main forte en ce début d’année 2024 pour le bouclement de 
l’année 2023 et afin d’assurer la meilleure transition possible. Annette a été engagée 
le 1er décembre 2007 au sein de la FSFM. Elle n’avait alors aucune notion du monde 
chevalin et encore moins de celui du FM ! Mais c’est avec beaucoup de rigueur et de 
professionnalisme qu’elle a brillamment tenus les comptes de notre Fédération durant 
16 ans, veillant toujours à ce que les résultats soient corrects au centime près et à ce 
que l’équilibre financier soit atteint. Annette nous a été précieuse et a fortement 
contribué au succès et à la santé financière de la FSFM. Par ailleurs, Liliane Delley, 
qui était engagée au studbook et responsable des épreuves de sport et loisirs, a 
également pris congé de la FSFM pour prendre sa retraite, elle aussi bien méritée. 
Liliane a débuté son engagement à la Fédération en 2005 tout d’abord comme 
stagiaire du National FM, puis pour divers travaux, pour finalement être définitivement 
engagée le 1er janvier 2009 comme collaboratrice permanente. Liliane s’est beaucoup 
investie pour le cheval FM si cher à son cœur et a établi des milliers de passeports, 
effectué d’innombrables changements de propriétaires, s’est assurée 
consciencieusement que les éleveurs ayants-droits perçoivent leurs primes d’élevage 
et a scrupuleusement enregistré les résultats de sport et loisirs d’une main de maître. 
Ces deux collaboratrices d’exception vont nous manquer et la FSFM leur adresse ses 
plus sincères et chaleureux remerciements pour leur travail et leur engagement en 
faveur du cheval FM durant toutes ces années. Enfin, Emilie Bapst, qui était 
responsable de la Boutique FM et de l’organisation du National FM depuis 2019, a 
décidé de quitter la Fédération pour relever de nouveaux défis professionnels. Ces 
départs sont une perte pour la FSFM, mais également une opportunité d’engager de 
nouvelles forces vives pour l’avenir de notre Fédération. Ainsi, deux nouvelles 
collaboratrices ont été recrutées : il s’agit d’Enya Dessibourg qui a commencé son 
engagement le 1er septembre en tant que collaboratrice du studbook et de la 



communication, et de Julia Schwenter qui a débuté le 1er janvier 2024 au poste de 
responsable de la Boutique FM, des sports et loisirs et du National FM. Toutes les 
deux sont parfaitement bilingues, très enthousiastes, dynamiques et pleines d’idées, 
cela apporte un véritable vent de fraîcheur à la gérance ! 

 

 
 
Communication 

Petit à petit, la Fédération vise à améliorer sa communication. En 2023, ce travail a 
été amorcé avec la refonte totale du Magazine FM. Un long travail a été amorcé afin 
de proposer un nouveau design plus moderne, plus attractif et plus agréable dès 
janvier 2024. 
 

Politique 

Sur le plan politique, la Fédération suisse du franches-montagnes est toujours très 
impliquée et amenée à se positionner sur divers sujets. De nombreux échanges ont 
lieu tout au long de l’année avec l’Office fédéral de l’agriculture (OFAG) par lequel le 
soutien de la Confédération en faveur de la race provient. En 2023, plusieurs 
rencontres ont eu lieu entre la FSFM et l’OFAG à Berne. D’une part, il s’agissait de 
discuter de la mise en œuvre des nouvelles conditions fixées par l’ordonnance sur 
l’élevage pour les primes de maintien de la race. D’autre part, il s’agissait de prendre 
connaissance et de discuter du nouveau système que l’OFAG est en train de mettre 
en place pour l’octroi des contributions en faveur de la tenue du livre généalogique 
dont bénéficie la FSFM. A l’avenir, il faut s’attendre à une réduction de ces 
contributions et de nouvelles conditions d’octroi fixées par l’ordonnance sur l’élevage. 

Un autre thème qui prend toujours plus d’ampleur est celui de la place du cheval dans 
l'agriculture. Le statut social du cheval tendant à évoluer au fil du temps, la FSFM 
s’efforce de démontrer que le cheval franches-montagnes a pleinement sa place et 
son utilité dans l’agriculture suisse. 



Ces derniers mois, le Haras national a beaucoup fait parler de lui. Les mesures 
d’économie annoncées font craindre une diminution de l’engagement du seul Haras 
national de Suisse pour l’élevage chevalin et celui de la race des Franches-Montagnes 
en particulier. Toutefois, des discussions sont en cours dans les hautes instances de 
la Confédération et la FSFM s’engage afin de conserver un Haras national fort, pilier 
de l’élevage chevalin suisse. Je tiens ici à relever l’importance que revêt le Haras 
national suisse pour notre dernière race d’origine suisse et la chance que nous avons 
de pouvoir collaborer au quotidien avec une telle institution. 

En 2023, la Police genevoise s’est approchée de la FSFM afin de créer une brigade 
équestre au sein de son corps de police. La FSFM a alors lancé une recherche dans 
toute la Suisse par le biais des syndicats d’élevage. A l’issue du processus de 
recrutement, la Police genevoise a acquis trois chevaux FM qui sont aujourd’hui 
pleinement engagés dans les activités policières en ville et dans le canton de Genève. 
Selon les premiers retours reçus, la présence de chevaux policiers au contact de la 
population est très appréciée et contribue à donner une image positive de la police et 
du cheval des Franches-Montagnes. 

La FSFM a rencontré la Protection suisse des animaux (PSA) durant l’année 2023. 
Divers sujets ont été abordés et la FSFM s’engage à répondre au mieux aux exigences 
posées en sensibilisant les éleveurs, les détenteurs et les utilisateurs de chevaux FM, 
ainsi que les organisateurs d’événements à l’importance du respect des règles liées à 
la protection des animaux et au bien-être du cheval. 

 
Projets de recherche scientifique 

En ce qui concerne les projets de recherche scientifique, le projet « Modèle et allures 
2.0 », qui vise à mesurer les caractères principaux du modèle et des allures chez le 
cheval franches-montagnes de manière informatisée et ainsi faire place à plus 
d’objectivité, est arrivé à son terme en décembre 2023. Les résultats des travaux de 
recherche, financés par l’OFAG et réalisés en collaboration avec l’Université de Zurich 
et Agroscope Haras national suisse, viennent d’être publiés et seront prochainement 
présentés au public. Par ailleurs, le projet « Accouplements dirigés », débuté en 2016, 
s’est également achevé à la fin de l’année 2023. Il ressort des résultats obtenus que 
les chevaux nés de ces accouplements ont réalisé de belles performances lors des 
tests en terrain. En revanche, si plusieurs candidats issus de ces accouplements ont 
été présentés à Glovelier, aucun mâle n’a été approuvé étalon. Plusieurs erreurs ou 
maladresses ont été constatées dans le déroulement du projet et cela est sans doute 
l’une des causes du peu de succès du projet visant à sauvegarder les lignées en 
danger de disparition. Par ailleurs, toutes les personnes ayant initié le projet, que ce 
soit du côté de la FSFM ou de celui du Haras national, ont quitté les deux institutions 
et sont absentes aujourd’hui. En conséquence, il a été complexe de garantir un suivi 
permanent et scrupuleux de ces accouplements dirigés. Un nouveau projet mieux 
ficelé et davantage suivi permettrait certainement d’obtenir des résultats plus probants. 

 
Manifestations et expositions en Suisse et à l’étranger. 

La Sélection nationale des étalons à Glovelier et le Test en station 2023 se sont 
déroulés dans de très bonnes conditions. 18 candidats ont été sélectionnés à 
Glovelier, dont 16 sont allés au bout du test en station et 10 ont finalement été 
approuvés étalons reproducteurs. 

Pour la deuxième fois, les finales de sport et d’élevage de la race – le National FM – 
se sont déroulées sur quatre jours en partie sur le territoire du Haras national et en 
partie sur celui de l’IENA. Des améliorations ont été apportées quant à l’édition 2022, 
d’autres sont à prévoir pour l’édition 2024. Je tiens à remercier ici le comité 



d’organisation et en particulier son président, Peter Thalmann, pour le temps et 
l’énergie investis pour cette grande manifestation. L’organisation de ces finales avec 
différents partenaires et un grand nombre de bénévoles est un véritable défi et tout est 
mis en œuvre avec cœur pour les rendre les plus festives possibles. 

En 2023, la FSFM s’est rendue à diverses manifestations et expositions en Suisse et 
à l’étranger (France et Allemagne). Lors de ces foires, un stand de la Fédération et 
des présentations de chevaux FM sont mis sur pied grâce au dévouement de 
nombreuses personnes à qui j’adresse mes sincères remerciements. Merci de faire 
rayonner la race FM partout en Suisse et au-delà des frontières ! En Suisse, l’OFFA, 
la BEA et le Marché-Concours sont trois vitrines importantes pour la race. En 2023, de 
nombreux visiteurs ont côtoyé notre stand, acheté des articles de la Boutique FM et 
assisté aux shows FM au cours de ces manifestations importantes. L’après-midi 
consacré au FM dans la grande arena lors de la BEA est l’occasion de démontrer toute 
la polyvalence de notre cheval à travers divers groupes amateurs provenant de toute 
la Suisse qui répondent toujours présents pour y participer. Un grand merci à eux ! 

Evolution des effectifs d’élevage 

En 2023, l’évolution du nombre de saillies, de naissances (poulains identifiés), de 
chevaux ayant passé les tests en terrain et d’étalons actifs dans l’élevage FM a suivi 
la tendance des dernières années. Le nombre de chevaux ayant accompli avec succès 
le test en terrain est particulièrement réjouissant : 628 juments et hongres l’ont réussi. 
Un tel chiffre n’avait plus été atteint depuis 2017. On peut sans doute en déduire qu’il 
s’agit là des nombreux poulains nés durant la première année du Covid-19 qui ont 
achetés à cette période. C’est une explication plausible. Ce qui est particulièrement 
encourageant est le fait que ces poulains étaient de qualité pour la plupart et sont 
aujourd’hui des chevaux formés qui ont de la valeur sur le marché. En ce qui concerne 
le nombre de naissances en 2023, il a malheureusement diminué de 34 naissances 
par rapport à 2022. Pour la première fois, ce chiffre passe sous la barre des 1700 
naissances. En revanche, le nombre de saillies est resté stable, ce qui laisse l’espoir 
que la tendance puisse encore être inversée. 



Remerciements 

Je tiens à remercier l’ensemble des personnes qui s’investissent jour après jour pour 
le cheval des Franches-Montagnes, en particulier les éleveurs pour qui il n’est pas 
toujours facile de garder le cap face aux vents parfois contraires. L’élevage est un 
monde de passion, avec ses joies et ses peines, souvent fait de magnifiques moments, 
mais parfois aussi cruel lorsque la nature ou la malchance en décide autrement. Mais 
sans éleveurs, il n’y a pas de chevaux. Merci à toutes celles et ceux qui permettent au 
cheval de la race des Franches-Montagnes d’exister. 

Je tiens également à remercier toutes les personnes qui s’engagent et investissent du 
temps – parfois beaucoup ! – pour la FSFM, en particulier toutes mes collaboratrices 
de la gérance Maryline, Svetlana, Sonja, Enya et Julia avec qui c’est un plaisir de 
travailler tous les jours et qui s’appliquent au mieux pour répondre aux besoins de la 
race et des éleveurs. J’adresse également mes sincères remerciements à notre 
Président Andreas Aebi et à nos deux vice-présidents Christoph Haefeli et François 
Lachat, ainsi qu’à l’entier du comité de la FSFM pour sa confiance et sa collaboration. 
Enfin, toute ma gratitude est adressée à nos fonctionnaires et à nos partenaires sans 
qui la FSFM ne pourrait pas fonctionner. 

Je vous souhaite à chacune et chacun plein succès dans vos élevages et dans vos 
activités avec vos chevaux. Que cette année 2024 soit remplie de joie, réussite et de 
sérénité aux côtés de vos franches-montagnes. 
 
Pauline Queloz 
Gérante FSFM 
 


